

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 10.3 – La doctrine du baptême

#### Le baptême comme œuvre de Dieu et non comme œuvre de l'homme

Une des raisons pour lesquelles de nombreux protestants ne croient pas que le baptême transmet le pardon des péchés est qu'ils considèrent le baptême comme une œuvre de l'homme. Ils disent que nous sommes sauvés par la foi en Christ, non par les œuvres et, par conséquent, nous ne pouvons pas être sauvés par le baptême. Si le baptême était une œuvre de l'homme, ils auraient raison. Il est certainement vrai que nous sommes sauvés par la foi en Christ et non par les œuvres. Mais le baptême n'est pas une œuvre de l'homme ; c'est une œuvre de Dieu. Se soumettre au baptême n'est pas une question d'obéissance à la loi de Dieu. Le baptême lui-même est l'Évangile – le pardon des péchés accordé aux pécheurs à cause de la mort expiatoire du Christ sur la croix. Le baptême est une œuvre de Dieu dans laquelle Dieu, dans sa grâce, donne le pardon des péchés à travers la Parole de l'Évangile liée à l'élément terrestre de l'eau.

L'apôtre Paul nous dit spécifiquement dans sa lettre à Tite que le baptême est une œuvre de Dieu, pas une œuvre de l'homme : **« Car nous aussi, nous étions autrefois insensés, désobéissants, égarés, asservis à toute espèce de convoitises et de voluptés, vivant dans la méchanceté et dans l'envie, dignes d'être haïs, et nous haïssant les uns les autres. Mais, lorsque la bonté de Dieu notre Sauveur et son amour pour les hommes ont été manifestés, il nous a sauvés, non à cause des œuvres de justice que nous aurions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et le renouvellement du Saint-Esprit, qu'il a répandu sur nous avec abondance par Jésus-Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa grâce, nous devenions, en espérance, héritiers de la vie éternelle »** (Tite 3:3-7). Remarquez comment les phrases soulignées dans le passage ci-dessus soulignent que le baptême est une œuvre de la grâce de Dieu. Le Saint-Esprit est à l'œuvre dans le baptême pour faire ce travail que Dieu veut qu'il fasse.

Néanmoins, le baptême ne doit pas être considéré comme un ticket automatique pour le ciel, comme si tous les baptisés atteindraient la vie éternelle grâce à leur baptême. Le baptême, tout comme la Parole de l'Évangile, est un acte ou une promesse de Dieu que nous devons recevoir par la foi (la confiance) en la promesse de Dieu. Dieu donne le pardon des péchés lors du baptême et la seule façon de recevoir ce don de Dieu est par la foi (la confiance) en lui. Pour cette raison, l'auteur de la lettre aux Hébreux met en garde : **« Prenez garde, frères, que quelqu'un de vous n'ait un cœur mauvais et incrédule, au point de se détourner du Dieu vivant »** (Hébreux 3:12). Dieu promet et donne le pardon, mais dans notre état de pécheur, nous avons le pouvoir de rejeter le don de pardon de Dieu dans l'incrédulité. Dans la même lettre aux Hébreux, nous lisons : **« Car cette bonne nouvelle nous a été annoncée aussi bien qu'à eux ; mais la parole qui leur fut annoncée ne leur servit de rien, parce qu'elle ne trouva pas de la foi chez ceux qui l'entendirent »** (Hébreux 4:2). C'est précisément pour cette raison que Jésus n'a pas dit : **« Celui qui est baptisé sera sauvé »**, mais il a dit : **« Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé, mais celui qui ne croira pas sera condamné »** (Marc 16:16).

L'Église catholique romaine enseigne à tort que le baptême est efficace même sans foi. Ils utilisent l'expression latine *« ex opere operato »*, qui signifie « à partir de l'œuvre exécutée ». Par cela, ils signifient que le baptême accomplit toujours ce que Dieu veut qu'il accomplisse simplement parce que l'acte extérieur a été accompli. Néanmoins, à leur avis, le baptême ne donne que le pardon des péchés passés et ne donne aucune assurance de pardon pour les péchés commis après le baptême.

Le Saint-Esprit transmet non seulement le pardon total des péchés par le baptême, mais aussi le pouvoir de lutter contre le péché et de gagner, car le baptême est le lavage de régénération et de renouvellement du Saint-Esprit (Tite 3:5). L'apôtre Paul a écrit aux chrétiens de Rome : « **Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus-Christ, c'est en sa mort que nous avons été baptisés ? Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort, afin que, comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie** » (Romains 6:3-4). Au baptême, Paul dit : « **notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin que le corps du péché fût détruit, pour que nous ne soyons plus esclaves du péché... Que le péché ne règne donc point dans votre corps mortel, et n'obéissez pas à ses convoitises** » (Romains 6:6-12). C'est pourquoi l'hymne de renommée mondiale « Christ, Rocher percé pour moi » comprend cette déclaration : « Du côté l'eau et le sang Me guérissent doublement : Ils effacent le péché Et ma culpabilité » (*Liturgies et Cantique Luthériens*<sup>1</sup>, #633 : 1). Dieu par le baptême nous donne la double guérison du péché : le pardon de la culpabilité du péché et aussi le pouvoir de lutter et de vaincre le péché.

### Questions

---

1. Pourquoi la plupart des protestants pensent-ils que le baptême ne peut pas donner le pardon du péché ?
2. Pourquoi est-il important de comprendre que le baptême est une œuvre de Dieu et non de l'homme ?
3. Comment Paul insiste-t-il sur ce baptême comme œuvre de Dieu dans Tite 3 ?
4. Pourquoi est-il faux d'enseigner que le baptême est un ticket automatique pour le ciel ?
5. Quel est le rôle de la foi dans le baptême ?
6. Qu'est-ce que Dieu nous donne d'autre dans le baptême, à part le pardon du péché ?
7. Comment pouvons-nous perdre les bénédictions que Dieu nous donne par le baptême ?

---

<sup>1</sup> Éditions de l'Église luthérienne du Canada